

GERMINAL

SEMENARIO REPUBLICANO

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

Trimestre 0'75 ptas.
Semestre 1'50

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

PASEO DE LAS GERMANIAS

FRATERNIDAD REPUBLICANA

Número suelto **5** céntimos

Escuela Militar de Gandía

Los mozos del reemplazo de 1919, podrán hacerse de cuota hasta el 15 de Febrero próximo. Pasada esta fecha, prohíbe la ley acojerse a estos beneficios.

Las gestiones necesarias se llevan a cabo gratuitamente en dicha Escuela Militar, plaza de las Escuelas Pías de esta ciudad, núm. 4. domicilio de D. José M.ª Miñana.

AMBAS COSAS

Aunque harto manoseada, la cuestión de las subsistencias, es de actualidad palpitante y tiene la ventaja sobre otras del auto-sugestión entre las multitudes. Tal es el caso, que al igual que la bestia que avizora la presa que no tiene a su alcance, las masas quedan atónitas ante la perspectiva de la magna cuestión, y cada letra que se escribe sobre esto, parece ser la enervante panacea que suspende de momento todas las inquietudes, los malestares, y hasta el dolor que se siente en las tripas por falta de materia digestiva.

Pero no van encaminadas estas líneas a ejercer el papel de flauta encantadora de serpientes, no; se trata tan sólo de cautivar la atención de nuestras autoridades locales, sobre determinados extremos de capital interés y que algo podrían aliviar esta crisis de hambre y de miseria, que por lo injusta, lo inhumana e infame, dá derecho a hacer de cada ciudadano un rebelde, y de cada rebelde un ariete para derribar de un solo movimiento todo el edificio social, tal y conforme se halla constituido.

Nos referimos al inicuo tanto por oíento, que de la manera más escandalosa, se nos hace abonar a la Junta de Subsistencias de Valencia, con motivo de la exportación de la patata y otros productos alimenticios.

¿A qué obedece este abuso incalificable! ¿Por qué consentirlo? ¿Cómo se explica la pasividad de nuestras autoridades en el asunto?

Se estipulan los precios de tasa en la capital, con lo que se vive de una manera admirable, pero a costas del prógimo; es decir, que con esa prima que el resto de la provincia satisface, se pueden facilitar los artículos en Valencia conforme a la tarifa fijada por la Junta de Subsistencias; de otra suerte, tendrían que avenirse a las consecuencias de la cotización, como nos avienimos todos los que de igual condición y con los mismos derechos nos llamamos valencianos.

Otro tanto acontece con la importación de trigos de la Argentina, que con objeto de poderlos suministrar a los precios marcados en tasa, nos exigen para su adquisición, cantidades exuberantes que les indemnizan de la pérdida sufrida al cederlos con arreglo a tarifa, más de los beneficios que era lógico obtuvieren.

Tolerar esto, es una vergüenza. Aquí no hay distinción de razas. Estar unos bien con detrimento de los demás, es una de las mayores injusticias. Los alcaldes a la cabeza de sus respectivos pueblos, deberán cuanto an-

tes impedirlo por todos los medios que estén a su alcance.

Otra cuestión importantísima es la referente a la Biblioteca popular. El mero hecho de que un solo concejal se opusiese a la realización de tan importante mejora, llenaría de oprobio todos los ámbitos de la nuestra Casa Consistorial.

Los centros políticos y recreativos son en su mayor parte hormigueros de gente relajada en sus costumbres, y jamás deben cohabitar bajo un mismo techo el vicio y la cultura, por existir, a nuestro entender, peligros de contaminación.

La proposición formulada por nuestro concejal señor Trevijano, en plena sesión del Ayuntamiento, sólo tiende a divorciar estos dos conceptos de finalidades antitéticas, pues el uno nos induce a un estado de degradación y de vileza, y el otro nos ennoblece y dignifica.

A más de los tomos con que cuenta esta Redacción para dicho objeto, con un donativo en volúmenes que cerca del Ministerio de Instrucción pública gestiona nuestro Diputado, el esfuerzo del Ayuntamiento quedaría reducido a la habilitación de un simple local convenientemente dispuesto para ello.

Y por último, si el alcalde con todos los señores concejales no hacen como propia esta nuestra iniciativa, Fraternidad Republicana, dando muestras una vez más de su elevado patriotismo, abrirá al pueblo las puertas de su modesta biblioteca, dando con ello un ejemplo de amor a la cultura y a la civilización.

Hacer esto, es hacer patria; lo contrario es hacernos vivir por fuerza en el embrutecimiento de las cosas actuales, metidos siempre en el lodo de la baja y rastroera política.

CRÓNICA CULTURAL

Influjo de la educación popular en la vida política de las naciones

Como ha dicho un publicista, demócrata por añadidura, Emilio Laveleye, «desde el momento en que el poder de arriba abdique la tutela que ejerce sobre los poderes locales y los individuos, se hace indispensable que éstos sepan usar de su conquistada independencia: si se quiere que el Estado moderno se funda en la fuerza, hay que darle por base la razón... El sufragio universal sin la instrucción universal conduce a la anarquía, y por consecuencia, al despotismo... Dad el sufragio a un pueblo ignorante, y le veréis caer hoy en la anarquía, mañana en el despotismo. Por el contrario, un pueblo ilustrado será pronto un pueblo libre, y conservará su libertad, pues que sabrá hacer buen uso de ella». De aquí la limitación del sufragio (por muchos demócratas admitida), de que no puedan ejercerlo los que al menos no posean los conocimientos que supone la enseñanza elemental.

«Instruid al pueblo!» Tal fué la última recomendación que a la democra-

cia norteamericana hizo el gran Washington, y tal la constante exhortación hecha a la misma por Jefferson. Los americanos han seguido al pie de la letra la previsora recomendación, y a ello se glorian de deber el orden y la libertad de que se goza en la gran república de los Estados Unidos. Según el célebre Bismarck, al maestro de escuela, es decir, a la educación popular, se deben el estado y grandeza que alcanzó Alemania antes de esta desgraciada guerra.»

«La educación universal, escribía el sabio Guizot, es hoy una de las garantías de la libertad y de toda estabilidad social. Como todo principio de nuestro gobierno se funda en la justicia y en la razón, difundir la educación del pueblo, desenvolver su inteligencia, ilustrar su espíritu, es fortificar el gobierno constitucional y asegurar su estabilidad.»

«No es cierto, afirma Enrique de Sybel, el dicho de que los pueblos ignorantes son más fáciles de gobernar que los pueblos ilustrados; mientras las masas son más ignorantes, mayores son sus ilusiones.»

Es a mi juicio tan importante el punto que nos ocupa, e interesa tanto que todo el mundo se penetre bien de su trascendencia, que aún a trueque de que se me tenga por pesado, creo deber mío insistir sobre él, haciendo éstas por el orden de las que dejo transcritas, y sobre las cuales me permito llamar la atención de nuestros políticos.

Tengan muy en cuenta las indicaciones que preceden lo mismo los gobiernos que los hombres que, haciendo alarde de interesarse por la suerte del pueblo, se cuidan más de precipitarlo por difíciles y extraviados caminos, que demostrarle y facilitarle los medios que mejor han de servirle para llegar al fin que todos apetecemos, con lo cual ayudan y prestan armas muy eficaces a los verdaderos enemigos del progreso y de la libertad.

Eduquemos al pueblo y no tendremos que temer el divorcio que algunos suponen existir entre el orden y la libertad; antes bien, los veremos unirse en estrecho y fecundo maridaje, que ha de dar sazonados frutos en todos los órdenes de la vida social. A la ilustración de sus habitantes debe Suiza mantener el orden más admirable en medio de la libertad más completa.

V. O. CLARO.

A los favorecidos por la fortuna

«La felicidad más pura es la que sentimos ante la ajena, tanto más cuanto en mayor grado hayamos contribuido a proporcionarla. Aquel cuya complexión física y moral le permita erigir en regla sin excepción esta máxima, será el menos infeliz de nuestros semejantes.»

Es una verdad que no necesita demostrarse, que la aspiración constante del hombre, es procurarse todo aquello que contribuye a proporcionarle un mayor bienestar, un estado en el cual las sensaciones desagradables sean las menos, y si hay alguien que ponga en

duda esta aseveración, que haga examen de conciencia, que repase toda su vida desde los albores de su inteligencia y se convencerá de que todo, absolutamente todo lo hecho en su corta o larga existencia ha tendido a la consecución de aquello cuya posesión tiene la creencia que ha de hacerle más feliz.

Y si el joven sueña con un sin fin de proyectos cuya realización ansía, y el viejo se empeña en asirse fuertemente, con tanto más empeño, cuanto más afecciones deja, a esta tabla de la vida, es porque uno y otro, encuentran en la realización de sus deseos el mayor grado de bienestar.

Y el niño y el adolescente, el adulto y el viejo, luchan y luchan dejando pedazos de su vida por conseguir lo mismo, aquello que según su temperamento, la educación recibida, el ambiente en que se desarrolló, ha de proporcionarle mayor felicidad.

¡Felicidad! Palabra mágica tras cuyo significado vamos todos, pobres y ricos, sabios e ignorantes, hombres y mujeres, jóvenes y viejos.

Si habéis pasado por el trance amargo de ver luchar entre la vida y la muerte, a un pedazo de vuestro corazón, a un hijo vuestro, habréis experimentado el mayor dolor. Y cuando la crisis pasó y con ella el peligro, y el niño se ha salvado, os sentiréis más felices que nunca. Vuestro inmenso amor que os hizo pasar horas de angustia os proporciona la mayor alegría.

¿Habéis tenido la dicha de salvar la vida de un semejante aun con exposición de la propia en alguna ocasión? ¿Recordáis las sensaciones experimentadas en aquel momento? ¿Qué os proporciona el recuerdo del mismo durante toda vuestra existencia?

Yo os lo diré. Una satisfacción más grande y más pura que la que hayan podido experimentar después de la mejor operación mercantil. Muy parecida a la que os hizo sentir la salvación de vuestro hijo.

Y alguno de vosotros será dueño de la casita que como único patrimonio poseía uno de tantos, que no pudo satisfacer la deuda que con vosotros tenía contraída; y otro de vosotros habrá desposeído de la tierra que otro de tantos cultivaba, por incumplimiento del pago de arrendamiento, por profesar ideales políticos en pugna con los vuestros.

Y ese de vosotros, que sintió sacudidos sus nervios con una oleada de placer por la salvación de un semejante, y que se siente feliz cada vez que recuerda el hecho, no se ha inmutado al dejar sin casa y al dejar sin tierra a su colono. Y hasta cree que no cumpliría con su deber y sería un manirroto si así no lo hiciera.

¿Por qué esto último? Por maldad? No. Quien supo exponer su vida por salvar a un semejante, no puede ser malo. Por un concepto equivocado que os hacen tener de eso a lo que todos aspiramos.

Os han acostumbrado a creer que la verdadera felicidad está en el dinero, en la satisfacción de los más insanos placeres y de los más pueriles caprichos, y así gozáis, sin tener en cuenta que el cariño a vuestros semejantes

inundaría vuestro espíritu de sus gratas emociones.

Repasad vuestra vida, recordad el pago de la deuda con la cesión de la casa, la satisfacción de vuestro amor propio con el despido al arrendador de vuestra tierra, la sentencia condenando a vuestro enemigo pobre sin que os asista la razón por vuestra influencia sobre el juez, los beneficios en vuestros negocios por la mísera retribución a vuestros operarios, las lágrimas de la mujer abandonada que creyó en vuestras promesas y os entregó cuanto poseía, y cuando todo esto lo tengáis bien presente, haced el balance de ganancias y pérdidas.

Para tener un poco más de dinero que no os hace falta, habéis dejado en la calle sin albergue a un semejante, para demostrar que no impunemente se puede pensar de distinta manera que vosotros necesitáis poner en situación angustiosa a una familia, para hacer saber que con el favorecido por la fortuna no se puede litigar ni con razón, hacéis cometer una injusticia; para proporcionaros comodidades que no os son indispensables, tenéis que consentir que vuestros servidores no puedan acallar los gritos de su estómago, y por librarlos de una importuna que os dió cuanto os podía dar, su honra, lanzáis a una mujer a la desesperación.

Habéis hecho un mal negocio; las satisfacciones que os ha proporcionado son tan efímeras que nada queda en vuestro haber. En cambio ¡cuán inquietante vuestro debe! Juntad al hombre sin hogar y sin tierra, al atropellado por la justicia, a vuestro trabajador hambriento y a la mujer abandonada, y temblad por las consecuencias de esta asociación.

Y no pidáis cordura, ni compasión para quien no la tuvo, encontrándose en un nivel moral e intelectual superior, y que nada hizo por llevar un poco de luz a aquellas obscuras inteligencias, y un poco de cariño a aquellos corazones, porque no le tendrán. No pueden tenerla porque les enseñasteis el camino con vuestro ejemplo. Y el día que sean los poderosos, y *lo serán*, pues son los más, os pagarán con la misma moneda. Y como no fuisteis previsores, serán terribles en sus venganzas, ya que ni siquiera supisteis dotarles de ese freno que proporciona la educación de sus instintos y de sus pasiones.

Por mucho tiempo, el hombre sin hogar, el atropellado por la justicia, el trabajador hambriento y la mujer explotada y abandonada, lloraron en un rincón sus penas y desdichas, pero hoy es un hecho que han aprendido cómo se evitan estas cosas.

Mas si es cierto que quien siembra vientos recoge tempestades, yo os aseguro que quien siembra afectos, recoge gratitudes por lo menos.

No es verdad que los desheredados dejen sin pagar las deudas de cariño que contraen; las pagan y con crecido interés. Nadie como ellos sabe sacrificarse por el que le tiende su mano protectora. Si la relación que os une es la del hombre agradecido, por las atenciones que para él tuvisteis, en todos los actos que él intervenga notaréis las huellas de su afecto; él os acompañará a los sitios con tanto más empeño, cuanto mayor peligro podáis correr y no os abandonará, aun cuando una y muchas veces le insistáis a ello. Si profesa los mismos ideales políticos, él será vuestro escudo protector en todo momento, y si lo tenéis como trabajador en vuestra casa, él será el fiel guardián de vuestros intereses, llegando a ponerse enfrente de sus camaradas si estos en vuestra ausencia quieren perjudicaros. ¿Qué más queréis?

Pero son desconfiados, su misma ignorancia les hace ser así y en ello os cabe gran parte de responsabilidad. A pesar de su ignorancia, conocen muy bien al que les explota y al que les quiere, y todo el afecto que guardan

para éstos, es rencor que van almacenando para aquél, que estallará con el furor salvaje del bolchevique.

¿Queréis ver convertida la tormenta en lluvia benéfica que fecundará los campos de la sociedad?

Desechad esas teorías propias sólo de enfermos o malvados. Dejad de considerar al desheredado, como una cosa de la cual se puede disponer a capricho, y considerarle como lo que es, como un hermano que ha tenido la desgracia de nacer en un ambiente humilde, ayuno de alimento material y del espíritu. Queriedle más por este sólo hecho y haced lo posible por instruirlo.

Pensad que debe ser vuestro compañero inseparable, pues de nada os servirá vuestro capital y vuestra dirección si él se cruzase de brazos.

Y si forzosamente tenéis que recurrir a él, si nada sois sin su ayuda, si sus intereses son los vuestros, ¿a qué persistir en el error lanzándole a la desesperación con vuestra conducta? La verdadera felicidad no consiste en poseer algunos miles de pesetas más y encontrarse rodeado el miserable, de gente que no come lo bastante, hambrientos de pan y de cultura y sedientos de justicia, no; es un error, es un profundísimo error de esta sociedad egoísta, que hasta se mofa de aquellos que por tener la sensibilidad más delicada, sienten como bofetadas en el propio rostro las injusticias con ellos cometidas.

Cuando entréis en vuestra casa, llena de comodidad y de confort, cuando os sentéis a vuestra mesa rodeados de vuestros hijos a quien podéis proporcionar con vuestro dinero, una alimentación sana y nutritiva, cuando os acostéis en vuestro mulido lecho y podáis contemplar tranquilamente y sin zozobra la baja termométrica, pues disponéis de abrigo suficiente para vuestro cuerpo, pensad siempre en el paria que no tiene hogar, en los hijos del desheredado que no pueden comer lo suficiente, en todos aquellos semejantes que por no tener ni casa, ni comida, ni abrigo, pasan la noche en el quicio de un portal maldiciendo tal vez a vuestro hijo, que más feliz pasa envuelto en su gabán, mientras él tiritaba de frío. Y acordaos de esto una vez y ciento y mil, y si después de ello no sentís un profundo cariño hacia el que sufre, id en busca de vuestro médico, por si acaso aun es tiempo de curar vuestra dolencia que es gravísima.

Si tenéis un trabajador a vuestras órdenes, ayudadle a construirse una casita, compensadle sus trabajos con un decoroso jornal, cededle parte de vuestros beneficios, haced cuanto podáis por instruirlo, enseñadle que el trabajo dignifica y enaltece, y hecho esto abrid de par en par las puertas de vuestros despachos, de vuestros talleres y de vuestras fábricas sin temor a contagios bolcheviques. El abrazo sincero y efusivo del capital y del trabajo será el pararrayos que hará inofensivo el rayo que se fragua ya bastante próximo, y vosotros al analizar las nuevas emociones, os daríais cuenta de que un bienestar desconocido os embargaba y con la redención de los humildes, de los desheredados, habríais alcanzado vuestra verdadera felicidad.

INCÓGNITO.

En los pueblos salvajes e inciviles suele recibirse con marcada hostilidad a los extranjeros que en nombre de la civilización se apoderan de las riquezas del país.

En los pueblos cultos y civilizados se fusila impunemente en las calles a los compatriotas dignos que solicitan remedios para salvar a la patria de la carroña que la corroe.

Abrigamos la duda de cuales serán los cultos y cuales los inciviles, aun cuando es evidente existe diferencia.

SUSTOS DE ACTUALIDAD

Hace algunas tardes salí a pasear con la cabeza llena de las discusiones habidas con los compañeros, a cerca del deseado cementerio.

¿Se estará allí tan mal como dicen?, pensaba. Porque yo, la verdad, como aún no me he muerto, no puedo juzgar de las comodidades que le proporcionan a uno, cuando *la diña*.

Y recordando una copla del cante *jundo* que dice:

En un cementerio entré
y pisé un huesecito...

al sagrado recinto me dirigí con ánimo de formarme lo mejor posible y tomar disposiciones para el día que tenga el mal gusto de *estirar la pata*.

Mirando estaba una inscripción antigua, cuando oigo a mi espalda que cantan a coro el *Matarile, ríle, ríle*. Me vuelvo indignado. ¡Mi madre, qué susto!

¡Ocho o diez calaveras avanzan hacia mí cantando y cogidas de las manos!

Con un pánico mortal y haciendo de tripas corazón, les recito aquello de:

Pasad y desvanecedos,
pasad, siniestros vapores...

aquí me ataja el que, al parecer, presidía a los demás:

—Querido *compañero*, me dijo sonriente; perdóneme Vd. el chiste y tranquilícese, pues, aunque le parezca, no estamos en el séptimo acto del Tenorio.

Venimos en comisión, para que haga presente al concejal republicano, el más profundo agradecimiento de todos los que *aquí yacen*. Aquí no se puede *estar muerto*. Y, para que juzgue, vá Vd. a oír algunas quejas.

Se adelanta un ex-individuo y dice:

—Yo estoy en un *local* donde me da el sol todo el día y encima de mí vienen a tomarlo las lagartijas, que me producen unas coquillas inaguantables con sus incesantes correteos.

—A mí, dice otro, me visitan unos moscones verdes, enormes, que van a arrullarse con unas moscardas grises, muy grandes. A lo mejor, alguna de ellas es coqueta y tiene varios pretendientes. Excuso decirle el jaleo que arman. Es un suplicio, con lo aprensiva que fui, aguantar que me toquen esos bichos que se posan en cualquier sitio, sin mirar dónde se meten.

—Permítame, joven, que le dé un consejo. Añade un tercero. No consentan Vds. que mangoneen las sotanas. Yo fui doctor en este pueblo de caciques. Me trajeron aquí anochecido. Mi familia me había adquirido una *habitación*, pero para irse a casa más pronto, un cura dió la orden de: «En cualquier sitio. Ahí está bien.» Y me estuve cinco años realquilado.

—A propósito de los curas, apunta otro. Estoy muy conforme con lo que dice el doctor. Yo soy *epidémico* y para tener derecho a un *cuarto*, tuvieron los míos que pagar un entierro que no se hizo.

—Y a mí...

—Y yo lo mismo...

—Pues yo estoy en el mismo caso...

Y se arma una *gritería* fenomenal a medida que van saliendo *manifestantes*. Impone silencio el que lleva la *batuta* y le digo:

—¿Pero cómo puede ser que desde este verano que están aquí, y ya son esqueletos?

—Porque tenemos que darnos mucha prisa en *aligerarnos*, para que no nos lleven al Osario sin estar en disposición, como ha sucedido a muchos de nosotros.

Les prometí dar cabida a sus quejas en el periódico y se despidieron de mí con estas palabras:

Y no olvide que en el *nuevo alcázar mortuario* agradecido le espera otra vez D. Juan Tenorio.

Celebrando la ocurrencia del boticario que me *endilgó* el versito, desaparecieron.

Se conoce que tenían prisa, porque ya me han dado un aviso con la consiguiente aparición y susto.

Y como esto último no lo puedo remediar, para evitarlo, me apresuro a poner la entrevista en conocimiento de mis lectores.

En ningún pueblo fué tan viva la creencia en la inmortalidad como entre los celtas. Se les hubiera podido pedir dinero, con promesa de devolvérselo en la otra vida. Nuestros usureros cristianos debieran tomarlos por modelo.

(Pensamientos-HEINE)

CIRCO CORTÉS

La función de «GERMINAL»

Como estaba anunciado, en la noche del sábado de la semana anterior tuvo lugar la función organizada por este semanario.

Contra lo que era de esperar, pues se presentó la noche muy fría y desapacible, un público distinguido y numerosísimo acudió al circo llenándolo por completo. Aprovechamos esta oportunidad para exteriorizar nuestro profundo agradecimiento a cuantos asistieron, ya que su presencia puso de manifiesto las simpatías que sienten por esta publicación. Muchísimas gracias a todos.

Tomaron parte en la función los distinguidos jóvenes de esta localidad, Aranda, Martínez (A.), Añón (J.), Herrero, Martínez (M.) y el niño Alfredo Añón que causó verdadera admiración en el público, pues a pesar de sus pocos años, trabajó como un consumado artista.

Solo nos resta hacer público nuestro reconocimiento al honorable señor Cortés y a los simpatiquísimos artistas de la compañía, a los que deseamos muchísimos éxitos en su vida artística y al propio tiempo les suplicamos que no tarden en venir de nuevo a esta ciudad, pues su actuación abre como un paréntesis en la aburrida existencia pueblerina.

E. DANTÉS.

DICE EL ALCALDE

Deseosos de saber si ya había empezado la serie de alcaldes que verdaderamente sienten el cargo y trabajan por su ciudad, nos dirigimos en busca de D. Fabián Peiró, que sonriente se somete a nuestro interrogatorio.

Muy amable nos contesta todas las cuestiones en la siguiente forma:

—¿...?
Mi programa es bien sencillo: siempre haciendo honor al título de liberal, consagrar mis fuerzas a que brille la justicia y velar, por todos los medios a mi alcance, por el mejor nombre de Gandía.

—¿...?
La Biblioteca Popular iniciada por ustedes, merece mi aplauso y felicitación, por tratarse de una obra altamente patriótica, dados los fines que persigue.

Estudiaré detenidamente este asunto y les prometo proteger la idea y su realización, como cosa propia.

—¿...?
Respecto a la construcción del nuevo Cementerio, solo les diré que la Comisión encargada de su estudio, trabaja sin descanso; y yo por mi parte, hago las gestiones necesarias cerca de los dueños de fincas, en las que se construirá el Cementerio.

Quiero que se dote a dicho recinto, de todo lo que la ciencia moderna dicta.

Un camino se construirá para que lo transiten los coches de la funeraria, pues desde mucho tiempo se trasladan los cadáveres.

—¿...?
La enseñanza es cuestión muy importante. Ignoraba que existiese una subvención, que buscaré y aplicaré. Tengo en estudio este problema para resolverlo inmediatamente, según los medios de que disponga, con arreglo a la pedagogía moderna.

—¿...?
Estoy actualmente atareado en la manera de distribuir el Presupuesto y destinar todos los sobrantes al embellecimiento de la población.

—¿...?
En este momento voy a ver al Juez, para que dé tramitación inmediata y atienda justamente, todos los asuntos de su incumbencia en este distrito. No

es que no se haga así, es solo un ruego. Quiero que todo ciudadano sepa que hallará quien defienda sus derechos.

He citado a reunión a todos los alcaldes, para ver la forma en qué solucionamos, sin pérdida de momento, la cuestión de las aguas.

—¿...?
He dado ya orden, que se está cumpliendo en estos momentos, de que limpien de inmundicias todas las calles y rincones de Gandía. Mis empleados velarán por que no se conviertan determinados puntos en sumideros.

Les agradeceré que siempre que tengan algo que denunciarme, me lo digan, no *peguen* sin avisar. Yo procuraré atenderles.

Complacidos terminamos la entrevista con el Sr. Peiró, a quien hicimos presente nuestra sincera felicitación.

No dudamos que, de seguir el camino que se ha trazado, tendremos que felicitarle también cuando deje el mando.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

AGRUPACIÓN DE GANDÍA

Se convoca a todos los afiliados a junta general extraordinaria para el domingo 2 de Febrero, a las cuatro de la tarde, en su domicilio social, para acordar la fecha en que se ha de celebrar el Congreso Regional de la Federación Socialista Valenciana, que según acuerdo del último Congreso, ha de tener lugar en Gandía.

Dada la importancia del asunto a tratar, se espera la asistencia de todos los afiliados.

Gandía, 31 Enero 1919.—El Secretario: J. Bañuls.

Ayuntamiento

Escándalos municipales

Presidida por el señor Peiró y con la asistencia de los señores Melis, Lledó, Cabrera, Terrades, Serra, Marzal, Solves, Castañer, Miñana, Moreno, Morant y Trevijano, se celebra la sesión del 27 de Enero de 1919.

Leída que fué por el Secretario el acta de la sesión anterior, el señor Solves pide la palabra y dice que dicha sesión es nula, por no haberse celebrado en la hora señalada, e invita a todos los concejales para que voten en contra de la aprobación del acta.

El señor Morant le contesta que efectivamente se empezó más tarde de la hora convenida, pero es debido a la costumbre que tiene este municipio de esperar la media hora de cortesía. Se entabla un vivo diálogo, primero de la noche, y queda aprobada por doce votos contra uno.

Orden del día

1.º Acordar el nombramiento de representante-apoderado de este Ayuntamiento en la capital. El señor Solves combate este nombramiento porque en el presupuesto no figura la consignación de pesetas 100, que como gratificación a este cargo se le asigna, y dice que si ahora figura en dicho presupuesto, es una partida que se ha introducido de matute y que por lo tanto la tramitación del presupuesto que ha de regir a final del próximo Abril, no ha sido la legal.

El señor Terrades protesta de las frases del señor Solves y pide a la presidencia que haga retirar las frases ofensivas para la Corporación. Con dicho objeto hay frases gordas entre los señores Castañer, Solves y Terrades. El señor Solves explica sus palabras y queda aprobado este primer punto, nombrando representante en la capital, gratuitamente, hasta que rijan el nuevo presupuesto.

En el segundo dictamen figura la variación en el personal de consumos. El señor Solves pide que pase a comisión para su estudio y afirma que no ve la necesidad de crear cuatro vi-

gilantes en el radio, siendo así que con los actuales conciertos se evitaba el fraude.

Le contesta el señor Trevijano y asegura que precisamente él, que conoce prácticamente esta cuestión, se ve en la necesidad de combatir al señor Solves, manifestándole que en la forma en que hoy lo tiene el Ayuntamiento es como se verifican los fraudes más escandalosos, mientras que con dichos vigilantes, si son cumplidores de su deber, no se realizará ningún matute. Dándose por satisfecho el señor Solves.

Se aprueba el tercero y último dictamen sobre cambio de nombre de dos casas en el Registro fiscal al de su actual propietario y entramos de lleno en los

Ruegos y preguntas

El señor Serra llama la atención de la presidencia sobre la cuestión de las subsistencias, y oímos las frases de que si las sardinas, que si el bacalao, de que si esto, que si lo otro; propone que los tenientes de alcalde se encarguen cada uno en su distrito de ejercer la correspondiente vigilancia, pues sabido es la continua adulteración de todos los alimentos y su falta de peso. A nosotros lo que nos estraña es que estas medidas no se hayan tomado hace ya catorce lustros.

El señor Cabrera expone con pleno desconocimiento de la cuestión, que hay una empresa que piensa traer las aguas potables, y lo hace de tal manera, que no sabe lo que pide. Intervienen todos para aclarar el ruego del señor Cabrera y se arman tal confusión, que pasa esta cuestión importantísima sin que podamos averiguar qué acuerdo definitivo tomó la Corporación.

El señor Solves pide que entre la multitud de acuerdos tomados en sesiones anteriores y que han quedado incumplidos por el alcalde saliente, figura uno por el que la Corporación estaba obligada a realizar actos por el feliz término de la guerra y felicitar a los representantes de las naciones aliadas por el triunfo alcanzado. Le contesta el señor Terrades y se entabla una fuerte discusión entre ambos, de la que sólo podemos oír, que su señoría, señor Terrades, no le ha convenido llevarlo acabo, tal vez por usted no, pero por ser el siervo representante de los germanófilos gandienses, sí. Interviene el presidente, que agita la campanilla varias veces sin ser atendido y dá por terminada la cuestión, prometiendo que dará las órdenes oportunas para que dicho acuerdo sea llevado a efecto. (A buenas horas mangas verdes).

El señor Trevijano expone la conveniencia que hay de llevar acabo la creación de una Biblioteca popular, para ver de facilitar a los amantes de la cultura el pan espiritual sin los grandes sacrificios monetarios que la adquisición de los libros supone, idea que nuestro semanario GERMINAL, desde sus columnas, ha expuesto repetidas veces.

Definido con calor su proposición por creer que dicha Biblioteca es uno de los medios más eficaces de encauzar a los pueblos por el camino del verdadero progreso y sacar a los obreros del embrutecimiento tabernario a que la política monárquico-caciquil les ha empujado.

El señor Castañer, haciendo honor a la rama monárquica, a que pertenece, combate esta iniciativa, y es sin duda, porque a ellos les conviene que los pueblos vivan en el estado de ignorancia, para mejor poder manejarlos a su antojo.

El señor Solves, con su natural vehemencia y estructura del lenguaje, dice la necesidad de realizar actos de viva propaganda para alcanzar las justas peticiones que este distrito tiene hechas a la Junta de Subsistencias de la capital.

El alcalde le contesta manifestándole que tiene las gestiones hechas en el mismo sentido que indica el señor Solves y hasta la fecha no ha tenido ninguna contestación, y abogando en el mismo sentido, propone una reunión de todos los alcaldes del distrito para ver la forma de solucionar estos conflictos, recurriendo si es necesario, a presentar todos la dimisión y con ella que todos nosotros deseamos, se levanta la sesión.

Germen.

AVISO

Para facilitar el regreso a los señores excursionistas que acudan el día 3 a la feria de San Blás de Potries, la Compañía del Ferrocarril de Alcoy a Gandía, ha dispuesto que en dicho día, a las 4'45 de la tarde salga un tren de dicha población para Gandía.

LOCALES

Nuestro gozo en un pozo

En el número 972 de la «Revista de Gandía» correspondiente al 23 de Enero del corriente año, se echan las campanas al vuelo en loor del alcalde saliente D. Tomás Terrades.

Entre varias de las inexactitudes, dice, que después de pagar a todo el mundo, aun dejaba en las arcas municipales la cantidad de 18.758'02 pesetas en dinero *contante y sonante*.

Hemos procurado indagar lo que hubiera de cierto en esta fausta noticia de «La Placa», no por desconfianza, sino porque nos parecía exagerada la cifra, para el corto plazo que desempeñó el cargo el Sr. Terrades, y efectivamente, hemos descubierto el mentis de sus aseveraciones.

Y para que a nosotros no nos puedan tildar de parciales, y sí de cronistas veraces, a continuación copiamos las verdaderas cifras y su empleo correspondiente.

En 21 de Enero de 1919, existe en caja lo siguiente:

Del presupuesto ordinario . . .	7.729'73
Valores fuera del presupuesto . . .	16.241'46
Presupuesto de ensanche . . .	2.197'32
Presupuesto carcelario . . .	203'80
Total . . .	26.372'31

Cuyas partidas se descomponen en la forma siguiente:

1.ª Unas diez mil y pico de pesetas, que se han de pagar a final de mes, por nómina de empleados y otros conceptos: faltan por tanto, la diferencia entre las 7.729'73 pesetas a las dichas diez mil y pico, unas tres mil pesetas.

2.ª Los valores fuera del presupuesto, que figura en la segunda partida, son las fianzas y depósitos que se han hecho para responder del arriendo de los arbitrios municipales, cuya devolución se ha de hacer al finalizar los contratos.

3.ª Como del presupuesto de ensanche no se ha gastado nada, queda íntegra dicha cantidad, que debía haber gastado en urbanización, cosa que nosotros creemos le hace mucha falta a Gandía.

4.ª Finalmente 203'80 pesetas que unidas a las que se vayan recaudando, se han de emplear en lo que el Ayuntamiento destina a presupuesto carcelario.

De todo lo cual hay que deducir las pesetas para amortizar las acciones emitidas por este Ayuntamiento, pagar la casa cuartel de la guardia civil, etc., etc.

Como verá, pues el lector, no es tan halagüeña la situación económica de las arcas municipales como «La Placa» nos quería matutear.

La cuestión de las aguas

Dos grandes mejoras se pretenden introducir en nuestra ciudad, las aguas potables y el alcantarillado.

Por la falta de espacio nos vemos privados de tocar estas dos cuestiones importantísimas, con la extensión que merecen; en números sucesivos, prometemos hacerlo.

No obstante, llamamos la atención de los buenos gandienses y muy particular de nuestra Corporación, para que acojan con calor y entusiasmo estos beneficiosos propósitos, empezando activas campañas presididas por nuestras autoridades, para que al menos por dignidad y decoro desaparezca la actual compañía que en la pasada epidemia se negó a suministrar el agua suficiente para la limpieza, ya que en las inmundicias se hallan congregados los principales focos epidémicos.

Debemos hacer constar que no sólo la negó a nuestro Municipio, sino también a una comisión de higiene que se formó y que respondía de dicho crédito.

Gandienses, al menos por nuestra dignidad debe desaparecer dicha compañía.

Se interesa averiguar el paradero, para los efectos del próximo sorteo, de los mozos siguientes:

Blás Pallarés Belda, hijo de Blás y Asunción, nacido en 2 Febrero 1898.

Norberto Carbó Roca, de José y Consuelo, nacido en 17 Abril 1898.

Joaquín Cardona Faus, de José y Dolores, nacido en 8 Agosto 1898.

José Lucio Tomás, de Casimiro y Dolores, nacido en 3 Febrero 1898.

José Pons Pellicer, de Vicente y Josefa, nacido en 14 Diciembre 1898.

Los que puedan dar noticias sobre este particular, se servirán comunicarlo en esta Alcaldía.

MESA REVUELTA

DE LA SEMANA

Dijous—16—Per culpa de lo que han pregat a Deu nostre siñor, pa que fera mal día, amaneiz éste de gosos; plovisna y fá fret. La comisión acorda suspindre la funsió que pera hui había organisat GERMINAL, en el circo Cortés. Prés este acuerdo, se despeja el día y fá una nit, que ríguense vostés de alló de «Esta nit fá bona nit, y demá farà bon sol... y la filla del boticari... y el llansol, etc., etc.»

Divendres—17—Gran concúrs de natasió. Y' ha qui a pesar del fret nada en la abundancia. En el Serrano donen la funsió de sine que se suspengué ahir. La sinta que posen no pot estar mes en consonansia en la temperatura. La acsió pasa en la Siberia. Está tot nevat. ¡Pero que mu propio!

Disapte—18—A les set de la vesprá ya no queden localitats pera la funsió de la nit, que celebra (¡per fí, a pesar de tot lo que han fet y resar pa que no 's celebrara!) en el circo Cortés. El héroe de la vetlá es el chicón de Añón, (el menut ¿eh?). ¡Vacha grasia, y simpatia, vis cómica y poqueta vergoña que te eixe chiquet! ¡Quina fiera! Martines y Aranda es portaren també com dos homens, així com el altre Martines (Charlot) y tots els demés que prengueren part.

Diumenje—19—El nostre administrador *els regala cincuenta pesetes* pera una paella als artistes locals que amenisaren el espectacul ahir. Doña Clarines també vol anar de paella. ¡Cóm mos espabilem, eh!

Dilluns—20—Una chica de Bellús, neboda d' un Cardenal, se menchá una nit un llús, mes gran que un *monosipal*.

Dimats—21—Seguim sense poder minchar. Ya podém chillar, ya, que la farina no baixa.

Dimecres—22—Algúns elements de orden volen que s' acaben los soplos de libertad que se enseñorean de la población. No está mal aixó. Sí señor, y se deu comensar, tancant, a tots eixos sants varóns que debíen donar eixemple y no donen mes que escándalos. ¡Ya parlarem d' aixó, amics!

PASATIEMPOS

POR SIVEJARQUE

GEROGLÍFICOS

I TO

TN O ID

Solusións als pasatems insertats en el número pasat:

Als gerooglíficos: *Fomentar las letras, es engrandecer la nación... Pariente.*

Imp. de Sucesores de P. Botella.—Denia.

PLANA DE ANUNCIOS



ÚNICO DEPÓSITO DE LA RENOMBRADA LÁMPARA STARK

Motores en existencias desde 1/2 caballo en adelante, a precios de fábrica.—Material eléctrico de todas clases y para todas sus aplicaciones.

Reparamos motores, transformadores y toda maquinaria eléctrica, en breve plazo y garantizando su buen funcionamiento.

M. PANIAGUA Y COMPAÑÍA

MAYOR, 60. GANDÍA

RECOMENDAMOS NUESTRA ÚNICA ACREDITADA LÁMPARA "STARK" MEDIO WATIO



COMPañÍA TRASMEDITERRÁNEA

Servicio de vapores fijo y semanal entre los puertos de
Gandía y Barcelona

El vapor "TORREBLANCA" saldrá de este puerto todos los sábados directo para Barcelona a medio día, admitiendo CARGA y PASAJEROS.

Para más informes dirigirse en Gandía a su consignatario

D. JOSÉ SALINAS SEMPERE

Calle de San Francisco Borja

De Gandía a Alcoy

Y VICEVERSA

Desde 1.º de Febrero ofrece sus servicios de ordinario

VICENTE SEMPER

Domicilios { En GANDÍA: Plaza del Mercado.
En ALCOY: Mosén Torregrosa, casa Peralta.

VIAJE DIARIO • SERVICIO A DOMICILIO

Prontitud : Seguridad : Economía

FÁBRICA DE TRALLAS

JUAN ROMAGUERA, HIJO

CLASES

Espina.		En clases especiales = =
Espiguilla.	8 hilos.	= = se reciben encargos.
Trenzadas.	4 >	Precios sumamente = =
Torcida	3 >	= = = = económicos.

Despacho: Germanías, 4
GANDÍA

BUENA OCASIÓN!!

Con el fin de liquidar, se venden 3.000 metros espino artificial propio para cercar huertos al económico precio de 8 céntimos metro, cuyo artículo podrán adquirirlo en la Aserrería de

ANGEL GASQUE

CAMINO DE BENIRREDRÁ.—GANDÍA

Gran Fábrica de Tubos y Tejas

Y LADRILLOS

Horno continuo : Horno intermitente

:: :: Según todos los adelantos científicos modernos ;:- :::

En tubos y canales para la conducción de aguas para riegos resistentes a las más altas presiones ordinarias.



Ladrillos hueco rasilla para tabiques, bloques americanos, ladrillos de fachada, ángulos, etc., etc.

PEIRÓ Y COMPAÑÍA

JERESA (VALENCIA)

JOAQUIN ALEMANY

Nueva, 5 — BENIPEIXER

Visitad esta casa y os convenceréis de que con el abono ALEMANY se puede obtener un gran resultado en toda clase de cosechas.

Su composición: Cuatro partes del referido Abono por una de sulfato de amoníaco.

Esta mezcla se hace ante los consumidores.

Precios por saco de 75 kilos, 48 pesetas

LOS SABAÑONES

(Pruñons, Panallons)

SE CURAN EN 24 HORAS

con la

POMADA ADROVER

Precio: 2 reales caja

De venta en todas las farmacias

DISPONIBLE